Étude : La religiosité des Canadiens et la pandémie de COVID-19

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans Le Quotidien, le lundi 18 juillet 2022

La pandémie de COVID-19 a eu des répercussions sur plusieurs aspects de la vie des Canadiens, dont la religion. Plus particulièrement, les risques associés au virus et les mesures de distanciation physique ont limité l'accès aux lieux de culte. De nombreuses organisations religieuses ont offert la possibilité d'assister à des services religieux en ligne. Bien que la pandémie ait rendu difficile la pratique religieuse en groupe, certains sondages réalisés par des entreprises privées ont révélé que la pandémie pourrait avoir entraîné une hausse de la prière ou un renforcement de la foi.

Fondée sur les données de plusieurs cycles de l'Enquête sociale générale, une nouvelle étude diffusée aujourd'hui traite des répercussions de la pandémie de COVID-19 sur la religiosité des Canadiens. Plus précisément, on y analyse les variations dans les taux d'affiliation religieuse, la fréquence de la participation à des activités religieuses en groupe ou sur une base individuelle, et l'implication auprès d'organismes religieux, de 2015 à 2020.

L'étude a révélé une diminution de la participation à des activités religieuses en groupe de 2019 (avant la pandémie) à 2020 (au début de la pandémie). Au sein de la population générale, le pourcentage de personnes ayant participé à une activité religieuse en groupe au cours de l'année précédente a diminué pour passer de 47 % en 2019 à 40 % en 2020.

L'étude a aussi permis de constater que les conséquences de la pandémie sur la participation à des activités religieuses en groupe ont été plus grandes pour certains groupes d'affiliation religieuse. Par exemple, la proportion de personnes ayant participé à une activité religieuse en groupe au cours de l'année précédente avait diminué de façon plus marquée que la moyenne chez les bouddhistes (pour passer de 74 % en 2019 à 50 % en 2020) et chez les musulmans (pour passer de 71 % à 57 %). Cette proportion a également diminué pour passer de 60 % à 53 % chez les groupes d'affiliation chrétienne, de 75 % à 67 % chez les Juifs, et de 78 % à 70 % chez les hindous.

Enfin, les données ont révélé que, dans l'ensemble, la pandémie n'a pas eu d'effet mesurable sur la fréquence de la pratique d'activités religieuses ou spirituelles sur une base individuelle (p. ex. prière et méditation). De façon similaire, elle ne semble pas avoir eu d'incidence sur l'autodéclaration liée à l'affiliation religieuse.

Le 26 octobre prochain, les nouvelles données du recensement de 2021 permettront de fournir un portrait plus détaillé de la diversité des groupes d'affiliations religieuses au Canada et des personnes qui les composent.

Définitions, source de données et méthodes : numéro d'enquête 5024.

L'étude intitulée « Répercussions de la pandémie de COVID-19 sur la religiosité des Canadiens » est maintenant accessible dans la série Statcan et la COVID-19 : Des données aux connaissances, pour bâtir un Canada meilleur (45280001).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (infostats@statcan.gc.ca), ou communiquez avec les Relations avec les médias (statcan.mediahotline-ligneinfomedias.statcan@statcan.gc.ca).



